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小魚廣告網 負責人賴治怡  廣告教育向下扎根 將青年創意送上國際舞臺

專訪

【記者李又如專訪】開學第一堂課，資傳系兼任講師賴治怡的課堂上，放著一張投影

片：斗大的「Answer the Call」標語，由國際廣告公司AKQA舉辦，是目前最重要的

學生創意競賽：Future Lions，「得到這個獎，主辦單位就會送你坎城創意節的門票

，讓你在全球最大創意節的正式議程裡，介紹你的作品給全世界認識，等同得到被頂

尖創意公司雇用的機會！」國際競賽？聽來是門檻很高的活動，學生很容易就感到「

事不關己」，但她接著說明本學期課堂進行方式：依照競賽題目跟規則，交出完整的

創意企劃，加上全程英文的個案影片，等同做出一個足以參賽的作品！臺下頓時哀聲

連連，但賴治怡說，「不要妄自菲薄喔！別忘了參賽的也都是『學生』的作品。」上

學期，她讓學生由作品中學習，與國際接軌，掌握最新趨勢，了解廣告案例背後的故

事；而下學期，她花整個學期一對一和小組討論，挑戰做出國際規格的作品。 

將國際競賽拉到課堂 開創創意教育訓練 

不只是課堂作業比照國際比賽，賴治怡更是許多廣告競賽的幕後推手，身為「坎城創

意節」臺灣獨家官方代理人，籌辦坎城青年創意競賽、亞洲青年創意競賽臺灣選拔賽

。目前已經派遣超過10位青年創意人前往坎城、新加坡參加競賽，將人才送上國際舞

臺。曾參加競賽選拔的大傳系校友張莘慈提到，老師常常在課堂、社群媒體上提供許

多競賽資訊，因為「青年」的範疇不僅限於學生，還包括業界人士，但老師不因此就

看輕學生的作品。現在在奧美廣告工作的她表示，「參賽的經驗讓我得到更多資源和

機會，先認識了很多業界的人。」 

從事「創意的教育訓練」，廣告界裡幾乎人人知道的「小魚」賴治怡，一手創立「小

魚廣告網」，分享最新廣告產業資訊，在社群媒體上分享所見所聞。每年親赴各國際

創意節「最前線」，為她的讀者帶回最新報導，她是記者、譯者、出版人、策展人、

北市廣告工會理事長、教師……多重的身份都肩負相同的任務：分享讓世界變得更好

的創意！她深知跟大師取經的重要，於是多次策劃創意營、講座，促成國際一級創意

大師來臺，分享他們的「秘密」。而這些大師，都是她職業生涯中累積的人脈。 

從事廣告幕後推手 將創意擴大分享 

從臺灣第一個廣告系－文化大學廣告系畢業，進入輔大大傳所，因為大學四年的廣告

學識，被名師「拒教」廣告課，轉而修習文化研究相關課程，扎實了她的邏輯思考、

分析能力。 

一畢業，想出國見見世面的賴治怡，成為書籍版權代理人，前往法蘭克福書展－資訊



匯集的中心，每天接觸最新、最前端的事物，讓她確立自己想要追求的事物，「我想

要很快知道、找到以後會發生的事情，在趨勢還只是遠方的隱隱雷鳴，就知道它在預

告什麼訊息。」 

一次機緣，她進入《廣告雜誌》擔任國際資訊編輯，因為不滿足只是刊登授權國外雜

誌的內容，她開始開創原創性的報導。「當時我們完全沒有資源，什麼都要靠自己

，而且公司也覺得這件事情並不重要。」賴治怡憶起讓她驕傲的那個專題：《我的作

品集》，蒐集全亞洲最厲害的創意人的作品集。當時因為賴治怡求知若渴的熱情，感

動了很多人，在事業上開始有人願意幫助她，提供資源、打通人脈，「我覺得任何人

只要想學，展現出熱情，別人就會來幫你。」有了朋友幫忙安排，她還是自費到新加

坡完成採訪。賴治怡提到，當初是一步步編織自己的人脈，努力做出來的成果。就連

被賴治怡訪問的亞洲廣告大師Neil French，事後還說，原本想要拒絕採訪，「畢竟

誰想要答應一個名不見經傳的記者的採訪！」後來專題非常成功，受到廣大迴響，「

做完這個專題，我就覺得沒有什麼事情是我不能做的，只要努力，我都做得到。」 

多年的採訪生涯，她也曾受到廣告大師David Droga賞識，得到廣告文案的工作，但

這段經歷，賴治怡卻不是很喜歡，「當時廣告公司的環境、工作方式不適合我，所以

離開。」她回想起當年前去接下文案工作的路上，「你知道我買了什麼嗎？我買了一

支錄音筆。」她笑說，「我從沒放棄過記者這份工作。」 

遍訪著名廣告人 卻選擇自行創業 

賴治怡後來替國際知名廣告雜誌L�rzers’s Archive創辦中文版，也成為該刊當時

10幾年來第四位的全球專訪記者，是唯一的亞洲女性。這幾乎是她夢寐以求的工作

，讓賴治怡遍訪全球著名的廣告人。但她提到，L�rzers’s Archive的報導影響力甚

大，有人因為她的文章而獲得更好的工作機會後，「幫Archive寫稿的某某某」的介

紹詞變得有些勢利，刺激她最後一心一意選擇自己的事業：小魚廣告網。賴治怡說

，「我想要當我自己。」所以，縱使創業很累，但可以做自己喜歡做的事情，「現在

有人介紹我說『她是小魚』的時候，感覺蠻好的。」她笑說。 

理解興趣 向大師取經發揮創意影響力 

即使創業後工作繁忙，但賴治怡仍持續教職，她形容教書對現在的她而言，是件必要

的事，「因為你必須一直接觸不同的族群，而學生就是一個蠻有趣的族群啊！他們會

告訴你很多原來不知道的新事物。這對我的事業也很有幫助。」加上她的工作，時常

需要去演講、幫企業上課，在學校教書讓賴治怡可以不斷學習「教」這件事情。 

賴治怡鼓勵學生，在大學最重要的是理解自己的興趣，「這樣才有熱情！我常在學期

初問班上學生，對什麼有興趣？大部份的人都講不出來，」賴治怡說，「這跟當初的

我很不一樣，我非常清楚自己要什麼，有熱情，才會一直去學習。」賴治怡說，「我



對創意的熱愛，是因為它真的非常有力量。」她一直都在努力，讓握有能力的人知道

自己有改變世界的力量，賴治怡提到雪佛蘭汽車在哥倫比亞為計程車司機開的大學

，就是負有社會責任的私人企業，改變消費者的生活，「讓銷售不再只是賣出商品這

樣簡單的過程而已。」賴治怡說，大師的成功祕訣裡總有這麼一條：向最好的作品學

習，才能看見「大師眼中的世界」，「這就是我的感受！有個世界是你要提升到一個

層次才能看見的，我就是想看見那個世界。」分享所見所聞，讓更多人看見廣闊的世

界。賴治怡熱愛這些創意帶給她的不絕能量，持續精進自己，就像創意本身，永遠帶

來新的驚喜！


